

3 森鷗外と国家 篠田 正浩氏 (映画監督) (1/2)

あのときから
始まった
150年の
軌跡

西洋と東洋の間で懊悩 遺言に込めたジレンマ

映画監督の篠田正浩氏は77歳。戦時下の中学校で「捕虜になるな」と切腹の作法を学ばされた。作品ではこうした国家の狂気への検証も続けてきた。森鷗外の小説を映画化した「舞姫」などを通し、明治の知識人の苦悩を聞いた。

映画「舞姫」のラストシーンで、ドイツに恋人エリスを捨てて帰国する主人公が乗った船の向こうに、富士山を大きく映し出しました。ナショナリズムの象徴です。

映画の主人公は鷗外自身と言つてもいいと思います。原作は、古めかしい純愛小説と思われていますが、実は2人を引き裂いたのは、国費留学した鷗外が担わなければならない国家の存在ではないでしょうか。ここには「個人が属さなければならぬ国家とは何か」という、明治の知識人が直面した問題が存在していると思えます。

〈維新政府は幕府と同様にキリスト教を禁じ、長崎の浦上から3000人を超える信

者を改宗のため各藩に預けた。新政府の神道国教化を理想的に支えた津和野藩(島根)は1500人余りを受け入れ、乙女峠の廃寺で棄教を迫り、水責めなどで三十数人が殉教した。

1868(明治元)年から73年まで続いたこの宗教弾圧を、62年に生まれ72年に上京するまで続いたこの宗教弾圧

1868(明治元)年から73年まで続いたこの宗教弾圧を、62年に生まれ72年に上京するまで続いたこの宗教弾圧

1868(明治元)年から73年まで続いたこの宗教弾圧を、62年に生まれ72年に上京するまで続いたこの宗教弾圧

1868(明治元)年から73年まで続いたこの宗教弾圧を、62年に生まれ72年に上京するまで続いたこの宗教弾圧

1868(明治元)年から73年まで続いたこの宗教弾圧を、62年に生まれ72年に上京するまで続いたこの宗教弾圧



インタビューに答える映画監督の篠田正浩氏

「沈黙の塔」は、鷗外が10年の「三田文学」11月号に発表した短編小説です。インド中西部の古都の丘の上にカラスが飛び回る沈黙の塔が屹立し、そこに死骸が運び込まれている。それは「バアシ族」が、仲間のうち「危険な書物を読む奴」を殺し死骸をカラスに食べさせたという話ですね。

この中で鷗外は「この国、いつの世でも、新しい道を歩いて行く人の背後には、必ず反動者の群がいて隙を窺つて

この中で鷗外は「この国、いつの世でも、新しい道を歩いて行く人の背後には、必ず反動者の群がいて隙を窺つて

この中で鷗外は「この国、いつの世でも、新しい道を歩いて行く人の背後には、必ず反動者の群がいて隙を窺つて

この中で鷗外は「この国、いつの世でも、新しい道を歩いて行く人の背後には、必ず反動者の群がいて隙を窺つて

この中で鷗外は「この国、いつの世でも、新しい道を歩いて行く人の背後には、必ず反動者の群がいて隙を窺つて

この中で鷗外は「この国、いつの世でも、新しい道を歩いて行く人の背後には、必ず反動者の群がいて隙を窺つて

この中で鷗外は「この国、いつの世でも、新しい道を歩いて行く人の背後には、必ず反動者の群がいて隙を窺つて